

Jard'info n° 87

Décembre 2024

Le dernier numéro du Jard'info s'ouvrait par l'évocation du peintre Jean Hugo car en novembre, nous avons visité les expositions de ses œuvres à Lunel et Sète, et vous étiez sans doute allés voir la troisième, au musée Fabre de Montpellier. Dans ce même musée est exposée une représentation de l'hiver qui nous permet une méditation sur cette froide saison.



« La frileuse » sculpture de Jean- Antoine Houdon, 1785.

« Même sans neige, les sols méditerranéens abreuvés par les pluies de l'automne, préparent un nouveau cycle de vie. Le jardinier attentif, apaisé par le rythme des longues nuits hivernales, prépare la renaissance joyeuse et bruyante du printemps ». Texte proposé par un adhérent de l'association.

1 - ACTIVITÉS RÉCENTES

- **Mercredi 23 octobre :** Sortie d'une journée « Erik Borja, les jardins japonais, l'automne et la beauté des érables ». Visite de son vaste jardin à Beaumont-Monteux dans la Drôme. Superbe et instructif, d'autant que nous avons pu observer une équipe de jardiniers japonais venus enseigner certaines subtilités de la taille.



Ensuite, nous avons découvert le « Jardin d'Éden » à Tournon-sur-Rhône dans l'Ardèche. Avec un relief escarpé ingrat, ce jardin, fruit du travail d'un seul homme, nous a montré les limites de ce qu'il est possible de faire avec sa seule énergie et sans l'aide des collectivités. Après notre visite il n'y aura plus de visiteurs car le propriétaire abandonne ce lieu pour un projet d'orphelinat au Mali.

- **Dimanche 17 novembre 2024** : à l'initiative des Amis de la Bambouseraie d'Anduze, avec l'appui de notre association, la « journée d'automne » a porté sur « *Le Japon s'invite en Cévennes* ». Cette journée de conférences et de visites a rendu hommage à Erik BORJA qui nous a quittés en décembre 2022 et qui a su magistralement intégrer le *vallon du dragon* de la Bambouseraie au paysage cévenol. Cet évènement, partie de la semaine du Japon en Occitanie, a été honoré de la présence du vice-consul du Japon à Marseille.

2 – ACTIVITÉS DE JANVIER 2025

- **Mercredi 8 Janvier 2025**, Sortie locale d'une journée : « *Une forêt derrière les pyramides* ». Il s'agit des pyramides de la Grande Motte et de l'évocation, documents à l'appui de la création des espaces verts dans cette cité née sur le sable il y a 50 ans. L'exposition est à Montpellier mais ensuite, il y aura une visite guidée à la Grande Motte sur le terrain.

Voir le programme en fichier joint. Inscrivez-vous le plus tôt que possible.

- **Samedi 11 janvier 2025, à partir de 14 heures**, traditionnel rendez-vous annuel de tous les adhérents et de leurs amis (car les non adhérents sont bienvenus) au château de Flaugergues avec les point forts suivants :

- ✓ A partir de 14 heures, accueil par le trésorier et ses assistants à qui vous remettrez la participation à la journée (15 euros par personne) ainsi que la cotisation 2025 (inchangée à 30 euros pour les célibataires et 45 pour les couples). Merci de préparer à l'avance les chèques ou les espèces, en additionnant la galette et la cotisation.
- ✓ A 14 heures 30, mot de bienvenue du président, Jean Louis Douillet qui introduit aussitôt le concert donné par le chœur du Collégium Musical de Nîmes dirigé par Jean-Marc Hébert. Musique baroque avec Jean-Sébastien Bach pour l'essentiel.
- ✓ Informations sur nos projets 2025 dont les deux grands voyages, Royaume Uni et Japon.
- ✓ Vers 16h30, partage des galettes des rois.

Voir programme détaillé en fichier joint. Inscription obligatoire

3 - LES 2 GRANDS PROJETS DE 2025

- **Du 17 au 24 mai 2025, voyage au Royaume Uni** : visite de jardins et châteaux dans les provinces Norfolk et Suffolk. Avec 23 inscrits la liste est close, sauf si vous connaissez un ministre ! Voyage conçu par Alix Audurier-Cros et accompagné par des guides spécialisés. Ceux qui ont été du voyage en Cornouailles il y a deux ans, savent qu'on y verra de belles choses. Le programme a déjà été envoyé à tous.



Sandringham – Le château royal et son parc..

- **Du 12 au 24 juin 2025, le voyage au Japon, enfin !!!** Nous l'aurons attendu 6 ans. Prévu au printemps 2019, il avait été annulé pour cause de COVID puis repoussé d'année en année en raison de tarifs prohibitifs. Après une mise en concurrence fructueuse, nous venons de sélectionner le voyageur « *Maison du Monde* » qui a précédemment donné entière satisfaction à deux associations de jardins du CPJF pour le même programme. Nous avons simplement ajouté une journée de visite libre de l'exposition Universelle d'Osaka. A cette heure nous avons 27 inscriptions et pouvons en accepter quelques unes de plus.



Nous joignons à ce numéro le programme définitif et vous précisons les prix, vol Air France compris au départ de Paris : prix par personne en chambre double : 3 845 euros si nous sommes 35 (notre objectif) ou 3 980 euros si nous sommes 30. Supplément pour chambre « single » : 695 euros (il y avait moins cher mais nous avons opté pour des chambres à l'européenne).

Vous pouvez donc encore vous joindre aux inscrits et en parler à vos amis, en leur précisant que le voyage est hautement orienté « parcs et jardins », sous la conduite de guides spécialisés.

Contact : aw.lunel@orange.fr

Nota : 12 adhérents, ne pouvant se joindre au voyage de 2025 se sont inscrits pour le même voyage en 2026. Nous reviendrons vers vous tous pour des inscriptions complémentaires ultérieurement.

4 - AUTRES DATES IMPORTANTES POUR 2025

- **Salon Primavera au Jardin des Plantes de Montpellier le dimanche 23 mars de 10 heures à 18 heures.** Rendez-vous des amoureux de plantes rares. Une soixantaine d'exposants, pépiniéristes pour la plupart, ainsi que des stands d'associations, dont celui de l'APJLR qui sera tenu par des adhérents volontaires. Peut-être le serez-vous ? Entrée gratuite à cette 20^{ème} édition.
- **Jardins ouverts pour le Neurodon, samedi 10 et dimanche 11 mai.** Cette action caritative (aide à la recherche sur les maladies du cerveau), est soutenue par de nombreux jardins en France affiliés au CPJF, comme nous. Chaque année 10 à 12 jardins de notre association y participent. Nous en donnerons la liste dans le Jard'info du mois d'avril et enverrons un mail d'invitation aux nombreux sympathisants inscrits dans notre base de données. Bien que la collecte de fonds soit peu importante, c'est une occasion pour les jardins participants de sensibiliser le public à une cause juste mais peu médiatisée.
- **« Rendez-vous aux Jardins », organisés par le Ministère de la Culture du vendredi 6 au dimanche 8 juin.** Cette 22^{ème} édition portera sur le thème: "Jardins de pierres - pierres de jardins". Nombreux sont les jardins de notre association qui y participent chaque année. Nous publierons dans le Jard'info du mois de mai les informations sur les conditions d'ouverture et les éventuelles animations dans les jardins qui nous en feront part. Si c'est votre cas, notez-le dans vos tablettes.

5 - AIDES ET SUBVENTIONS

- **Un projet d'aide ou subvention est en réflexion au sein de l'APJLR.**

Considérant que la trésorerie de notre association est saine (grâce à vos cotisations et à une gestion rigoureuse), les administrateurs ont délibéré en réunions du conseil, sur la création d'une bourse ou l'attribution d'une aide ou subvention à un projet « méritant » dans le domaine des parcs et jardins. Par exemple un propriétaire qui voudrait ouvrir son jardin au public mais aurait besoin d'un « coup de pouce » pour réaliser quelques aménagements indispensables, ou une école qui souhaiterait créer en son sein un petit jardin éducatif pour les enfants... Notre contribution pourrait être de l'ordre de 1 000 à 2 000 euros. Bref, vos administrateurs sont en pleine réflexion (prochain débat lors du CA qui se tiendra le 11 janvier en matinée) et ne refuseraient pas vos idées ou propositions. Contact : apjlr@jardinslanguedoc.com

- **Prix de la Fondation Stéphane Bern**

Le prix de la Fondation Stéphane Bern récompense des « *Actions précises et concrètes de mise en valeur du patrimoine ou des actions ayant pour objectif d'élargir l'accès et la compréhension du patrimoine au plus grand nombre, que ce soit par des initiatives de médiation, d'animation, de promotion, de diffusion ou d'insertion* ». Par leur appartenance au CPJF et leur lien au Ministère de la Culture, les jardins adhérents de l'APJLR seraient éligibles pour présenter un dossier... pour 2026 car pour 2025 il est trop tard. La date limite de dépôt des dossiers était le mercredi 6 novembre 2024. Vous trouverez toutes informations utiles sur le site du Ministère de la Culture ou sur www.missionbern.fr

- **Prix French Heritage Society et Vieilles Maisons Françaises**

La FHS et l'association VMF se mobilisent depuis plusieurs années pour la sauvegarde du patrimoine français, notamment pour encourager des projets de restauration d'un élément relevant du domaine du « bâti de jardin ». Pour tous renseignements complémentaires, allez sur le site de l'une de ces deux associations. Les dossiers de candidature devront être déposés avant le 2 avril 2025 directement au CPJF à l'adresse : bureau@cpjf.fr. Pour 2024, c'est le château de Bonnepos-Riquet qui a été bénéficiaire du prix pour notre région. Construit par Paul Riquet, nous l'avions visité il y a environ un an lors d'une sortie de jardins autour de Toulouse.

- **Prix AMRHEIM (Fondation « La sauvegarde de l'art français »)**

Ce prix apporte un soutien financier à un projet patrimonial intégrant de manière exemplaire la conservation ou la restauration d'un parc ou jardin attaché à un patrimoine. L'appel à projets est ouvert jusqu'au 15 mai 2025. Renseignements pris, les propriétaires privés ne sont pas concernés sauf s'ils agissent dans le cadre d'un organisme à but non lucratif d'intérêt général. Si c'est le cas, voici le contact : developpement@sauvegardeartfrancais.fr

- **Fonds de Dotation Arboretums de France**

Cet organisme récompense un parc, jardin ou un arboretum privé avec pour ambition de soutenir des lieux d'exception dans le domaine de la botanique et de la biodiversité. Au cours des dernières années, les récompenses se sont élevées à 15 000 euros en moyenne. Pour consulter le règlement général et obtenir le formulaire d'inscription : christine.massias@arboretumsdefrance.org. Téléphone 02.38.57.28.24

6- NOS ADHERENTS ET AMIS NOUS SIGNALENT

- Le jardin de la Taillade, de notre adhérent Didier Saint Jean, à CLARET (34), est ouvert sur rendez-vous à des dates que vous trouverez sur son site www.artdesjardinsmediterraneens.com . Son jardin participera au NEURODON avec visite spéciale de sa collection de phlomis, dits sauge de Jérusalem.

Le jardin de la Taillade sera aussi ouvert pour les « Rendez-vous aux Jardins » dont le thème 2025 est « Jardins de pierres... ». Les pierres c'est précisément le métier de Didier. En conséquence, s'il y a un jardin à ne pas manquer en 2025, c'est bien celui de Didier !

- Platanes en péril à Sérignan. Une adhérente nous a fait savoir son inquiétude pour un aménagement urbain qui lui semblait mettre en péril les platanes. Nous avons aussitôt transmis l'information à l'association de protection A.R.B.R.E.S. qui s'est rapprochée de la mairie et a obtenu les assurances nécessaires.
- Classement et protection des arbres à Montpellier. Ci-après, quelques extraits d'un article paru dans Midi-Libre le 4 novembre que nous a fait parvenir une adhérente : « *Protéger les espaces verts, les arbres remarquables, où qu'ils soient implantés sur le territoire de la commune est l'une des priorités que s'est assignée la Ville dans le cadre de la révision du plan local d'urbanisme intercommunal.... Le plan a abouti au projet de classement de 556 arbres remarquables et d'environ 500 hectares d'espaces verts, dont les parcs municipaux, jusqu'à présent non protégés.... La volonté de la Ville est de poursuivre cet effort de sanctuarisation des espaces verts, au-delà de l'adoption du prochain plan local d'urbanisme.* »

7 - DES AMIS TRES CHERS SONT PARTIS

Donnons à présent la parole à Victor Hugo, afin d'honorer par de sobres mots de poète nos amis adhérents décédés récemment : « *Tu n'es plus là où tu étais, mais tu es partout là où je suis.* ». Au mois d'août c'était Jean Marie Rey qui partait à l'âge de 75 ans. Nous vous l'avons déjà signalé dans le dernier numéro.

Le 30 novembre, c'est Martine Deparis qui nous faisait savoir que son mari Jean, venait de décéder à l'âge de 79 ans. Par un faire-part joint au message envoyé au président, elle rappelait sa force de travail et son engagement sans limite dans la vie culturelle d'Uzès. Nous avons visité son "*Jardin de la Noria*" à Saint Quentin la Poterie, jardin privé et contemporain, comme vous pouvez le constater en consultant le site : www.jardin-de-la-noria.com. De plus, Jean nous avait beaucoup appuyés pour la découverte des jardins de l'Uzège en particulier le parc du château du Plaisir à Aramon et les fabriques de l'ancien parc du Baron de Castille à Argilliers.

Le président et tout le conseil d'administration vous remercient de votre lecture attentive et vous souhaitent d'agréables fêtes de fin d'année partagées avec amis et famille.

Jean-Louis DOUILLET
Président

Documents joints :

- ✓ Programme de la sortie du 8 janvier (Montpellier et la Grande Motte)
- ✓ Programme de la « Galette des rois » du samedi 11 janvier à Flaugergues.
- ✓ Programme du voyage au Japon du 12 au 24 juin 2025 de « Maisons du Voyage ».